

### RODRIGO ANTONIO VERGARA RUIZ

(1945 - 2017)



Rodrigo Vergara Ruiz nació en el municipio de Anorí, Antioquia el 17 de mayo de 1945 y murió en la ciudad de Medellín el 28 de diciembre de 2017. Cursó el bachillerato en la Universidad de Antioquia y se graduó de Ingeniero Agrónomo en la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín, en 1971. Adelantó estudios de posgrado como Especialista en Docencia de la Biología en la Universidad del Tolima - Ibagué: 1991-1992 e hizo una Maestría en Ciencias de la Entomología en el ICA, Instituto Colombiano Agropecuario, programa PEG - Universidad Nacional de Colombia – Bogotá.

Su padre, José Vergara Calle, educó a sus 10 hijos trabajando detrás del mostrador de su tienda “El Prodigio”, así se llamaba su lugar de trabajo en el municipio de Anorí, en unión de su esposa Carmelina Ruiz.

Hombre creyente y brillante profesional de las Ciencias Entomológicas, con una memoria prodigiosa; pronunciaba en sus conferencias decenas de palabras científicas de insectos sin ninguna vacilación, así como los nombres de científicos e investigadores a los que se refería para respaldar sus conceptos y ponencias. Fue un gran colaborador del gremio de profesionales del sector agrario del país.

Como miembro de la junta directiva de ASECA\_UN (Asociación de Egresados de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín), el profesor Vergara Ruiz hizo su última intervención académica en Corporación Colombiana de Investigación Agropecuaria –AGROSAVIA- C.I. La Selva, en el municipio de Rionegro Antioquia, con la conferencia “Insectos Plagas y Enfermedades en Pastos. Manejo y Control Biológico”, dentro del curso “Enfoque y Manejo Ecológico de la Ganadería”, organizado por ASECA-UN durante los días 9 y 10 de noviembre de 2017, prácticamente un mes antes de su fallecimiento.

Los reconocidos entomólogos José Iván Zuluaga C. y Francisco Yepes R., profesores de la Universidad Nacional de Colombia, se refieren a él como “Maestro de la enseñanza y la divulgación entomológica en Colombia”.

#### **Docencia y actividades académicas**

El profesor Vergara Ruiz se inició como docente universitario en la Facultad de Agronomía de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia - UPTC en la ciudad de Tunja, capital del departamento de Boyacá, durante el periodo 1971 a 1988. Fue director del Centro de Investigaciones Agropecuarias INIAG-UPTC (1981-1984). Se desempeñó como Profesor visitante en la Universidad del Tolima (1988 a 1989), en su capital Ibagué. Posteriormente se vinculó como Profesor Asociado en el Departamento de Agronomía de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín; Facultad de Ciencias Agropecuarias, hoy Facultad de Ciencias Agrarias, entre 1992 y 2004.

Rodrigo Vergara realizó importantes aportes en el campo de la Extensión Universitaria y en el de las asociaciones de profesionales agrarios; además, prestó asesoría fitosanitaria en unión con reconocidos fitopatólogos como Pablo Buriticá Céspedes y José J. Castaño Arenas. Debo mencionar su amistad con el médico toxicólogo Darío Córdoba P., quien fuera Asesor del Consejo Seccional de Plaguicidas de Antioquia, con quien trabajó el tema de la toxicología en condiciones de campo con importantes instituciones líderes del sector agropecuario y campesinos. Como tal, fue un activo promotor y conferencista en eventos tales como Simposios, Congresos de Entomología y Ecología, Foros y también en Talleres y Seminarios Entomológicos, con énfasis en manejo de plagas de importancia económica.

Participó activamente en los Congresos Anuales de Socolen (Sociedad Colombiana de Entomología), en los Simposios Nacionales de Control Biológico, en los Foros Entomológicos de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, Sede Palmira, en Simposios Inter-

nacionales y Nacionales sobre el impacto de los plaguicidas en la salud humana y el ambiente, organizados por Rapalmira (Red Mundial de plaguicidas, en la Universidad Nacional de Colombia Sede Palmira). Promovió en unión de profesores y estudiantes, los tradicionales Seminarios anuales del GEUN, Grupo de Estudios entomológicos de la Universidad Nacional de Colombia).

Se resalta dentro de su discurrir profesoral universitario la dirección de trabajos de investigación y seminarios, tesis de pregrado y posgrado, y un importante número de publicaciones personales, con colegas y estudiantes. Se contabilizan dentro de su producción académica: 9 libros, aproximadamente 243 artículos publicados y otros trabajos de promoción, que hoy son referentes dentro de la lectura de la entomología Colombiana, según los entomólogos: José Iván Zuluaga C. y Francisco C. Yepes R., profesores de la Universidad Nacional de Colombia. En suma, fueron 46 años de intensa actividad académica.

#### **Actividades administrativas**

En este campo fue muy diligente, se inició como Director del Centro de Investigaciones del Departamento de Producción y Sanidad Vegetal en la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín, (hoy Facultad de Ciencias Agrarias), en donde ocupó el cargo de Director del Departamento de Agronomía (1993 -1994).

Fue designado como decano de la misma Facultad, durante el periodo abril de 1994 hasta abril de 1996.

Ocupó la Vicepresidencia de la junta directiva de Socolen durante el periodo 2014 - 2016.

Fue además, miembro permanente del Consejo Regional de Plaguicidas de Antioquia y ponente en sus respectivos seminarios. Participó como conferencista en los dos primeros eventos de "Insectópolis" efectuados en la ciudad de Cali. Fue integrante del Comité Nacional de Control Biológico, grupo auspiciado por Colciencias.

#### **Distinciones y Reconocimientos**

Fue Reconocido con 17 distinciones honoríficas tanto universitarias como de las asociaciones de las que fue socio y miembro activo; contó con la dedicación de dos especímenes de insectos que llevan su nombre, así como muchas menciones con que se le distinguió. En 1983 recibió la de Ingeniero Agrónomo del año. Se resaltó su trabajo profesional con numerosos diplomas, pergaminos, placas y medallas.

La Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín y la Oficina de Egresados, lo reconoció como uno de sus graduados Ilustres, distinción que se entregó durante la celebración de los cien años de existencia de la Facultad en abril de 2014.

La doctora Lilliam Eugenia Gómez Álvarez, presidente del Consejo Seccional de Plaguicidas de Antioquia, escribió el 29 de diciembre de 2017, día de su fallecimiento: "Gracias Rodrigo, compañero y amigo de luchas de este consejo, por el sueño de un mundo libre de xenobióticos ¡Qué hoy, la tierra te sea ligera...!

Desde nuestros corazones un adiós a tu energía en algún lugar ignoto, donde quiera que ella se encuentre.

Gustavo Jiménez Narváez I.A. EF.  
Coordinador Egresados Facultad de Ciencias Agrarias  
de la Universidad Nacional de Colombia  
Sede Medellín